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ЧЫТАЙЦЕ Ў НУМАРЫ

Студэнты і супрацоўнікі Гродзенскага дзяржаўнага 
ўніверсітэта імя Янкі Купалы прынялі актыўны ўдзел ва 
ўрачыстых мерапрыемствах, прысвечаных 80-й гадавіне 
Перамогі савецкага народа ў Вялікай Айчыннай вайне.

Купалаўцы далучыліся да агульнарэспубліканскай акцыі “Беларусь па-
мятае”, ушанаваўшы памяць герояў, якія аддалі жыццё за мірнае неба. У 
гэты знамянальны дзень купалаўцы пранеслі ў калоне партрэты сваіх сва-
якоў – удзельнікаў Вялікай Айчыннай вайны. Акцыя “Беларусь памятае” 
стала магчымасцю расказаць пра сваіх герояў і захаваць памяць пра іх 
для будучых пакаленняў. Шэсце з партрэтамі стала кранальным сімвалам 
непарыўнай сувязі пакаленняў, падкрэсліўшы, што подзвіг герояў Вялікай 
Айчыннай вайны назаўжды застанецца ў сэрцах беларусаў.

Дэлегацыя ўніверсітэта на чале з рэктарам Ірынай Кітурка ўсклала 
кветкі да помніка воінам-вызваліцелям у парку імя Ж.Э. Жылібера. Урачы-
стасць працягнулася захапляльным выступленнем роты ганаровай варты 
ГрДУ імя Янкі Купалы.

Штогод у гонар Дня Перамогі Гродзенскі дзяржаўны ўніверсітэт імя Янкі 
Купалы рэалізуе грамадзянска-патрыятычны праект “Дарогамі Перамогі”, 
прысвечаны вызваленню Гродзенскай вобласці ад нямецка-фашысцкіх за-

хопнікаў. Ідэя праекта ўзнікла ў 2019 годзе і была прысвечана 75-годдзю 
вызвалення Гродзенскай вобласці ад нямецка-фашысцкіх захопнікаў.

З красавіка па май у раённых цэнтрах Гродзенскай вобласці ў межах 
грамадзянска-патрыятычнага праекта “Дарогамі Перамогі” купалаўцы вы-
ступілі з літаратурна-музычнай пастаноўкай “Бессмяротны полк”.

Традыцыйна купалаўцы наведваюць раённыя цэнтры Гродзенскай во-
бласці ў парадку іх вызвалення. Нагадаем, у 2024 годзе праект быў удасто-
ены гранта Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь у сферы моладзевай палітыкі. 
У гэтым годзе творчае выступленне было прысвечана 80-годдзю Вялікай 
Перамогі.

За два месяцы студэнты ГрДУ імя Янкі Купалы наведалі Воранава, 
Ліду, Навагрудак, Геранёны, Ашмяны, Астравец, Смаргонь, Масты, Свіс-
лач і Ваўкавыск з літаратурна-музычнай пастаноўкай “Бессмяротны полк”.

Пастаноўка заснавана на гістарычных фактах, якія адбыліся ў гады Вя-
лікай Айчыннай вайны на тэрыторыі Гродзенскай вобласці. У аснове сю-
жэта – рэальныя лёсы людзей. Перад вачыма гледачоў прайшлі падзеі ад 
апошняга мірнага дня 1941 года да пераможнага мая 1945 года.

80 гадоў – гэта не проста юбілейная дата, гэта напамін аб тым, якім 
коштам быў заваяваны мір.

Ул. інф.

купалаЎцы памятаюць
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В Китае открыли Совместный 
образовательный центр учреждения 
образования «Гродненский 
государственный университет 
имени Янки Купалы» и учреждения 
образования «Синьцзянский 
педагогический университет». Открытие 
Совместного образовательного 
центра состоялось в рамках визита с 
11 по 15 мая делегации Купаловского 
университета в Китайскую Народную 
Республику.

11 мая делегация Гродненского государствен-
ного университета имени Янки Купалы приняла 
участие в Восьмом заседании подкомиссии по 
сотрудничеству в области образования Китайско-

белорусского межправительственного комитета 
по сотрудничеству, которое проходило в городе 
Урумчи (Синьцзян-Уйгурский автономный район 
КНР). В мероприятии приняли участие Министр 
образования Республики Беларусь Андрей Ива-
нец, а также руководители ведущих учреждений 
образования страны, включая ГрГУ имени Янки 
Купалы, который представляли ректор Ирина 
Китурко и проректор по учебной работе Леонтий 
Павлов. На заседании обсуждали вопросы сотруд-
ничества между Беларусью и Китаем в сфере выс-
шего образования, а также преподавания русско-
го и китайского языков.

12 мая делегация ГрГУ имени Янки Купалы 
приняла участие в работе конференции Универси-
тета Шанхайской организации сотрудничества, а 
также в Девятом совещании министров образова-
ния государств-членов Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС). В рамках мероприятия со-
стоялась церемония открытия Альянса цифрового 
образования стран ШОС.

13 мая прошел Форум по цифровому интел-
лектуальному образованию университетов ШОС. 
Одним из докладчиков форума стала ректор ГрГУ 
имени Янки Купалы Ирина Китурко. В своем до-
кладе «Цифровое обучение как инструмент обес-
печения качества инновационного образования в 
университете» она поделилась опытом и подхода-
ми Купаловского университета к внедрению циф-
ровых технологий в образовательный процесс.

14 мая состоялся визит делегации ГрГУ имени 
Янки Купалы в Синьцзянский педагогический уни-
верситет. Переговоры между представителями 
двух университетов, которые состоялись в этот 
день, стали ключевым этапом на пути к укрепле-
нию партнерских отношений. Особое внимание 
было уделено открытию Совместного образова-
тельного центра Гродненского государственного 

университета имени Янки Купалы и Синьцзянско-
го педагогического университета. 

Для белорусской делегации была проведена 
обзорная экскурсия по Синьцзянскому педагоги-
ческому университету, во время которой удалось 
познакомиться с инфраструктурой и учебными 
возможностями вуза. Важным моментом визита 
стала встреча со студентами, изучающими рус-
ский язык.

15 мая белорусская делегация посетила Китай-
ский центр международного образования в Пеки-
не. Участники встречи обсудили перспективы от-
крытия Института китаеведения имени Конфуция 
на базе ГрГУ имени Янки Купалы, который станет 
платформой для изучения китайского языка и 
культуры, а также для обмена опытом между сту-
дентами и преподавателями.

После этого делегация провела встречу с гла-
вой Ассоциации ЮНЕСКО провинции Ганьсу и на-
чальником международного отдела Всекитайской 
ассоциации профессионального образования, во 
время которой обсудили вопрос создания Мастер-
ской Лу Баня на базе ГрГУ имени Янки Купалы. Та-
кие мастерские созданы уже в 23-х странах мира 
с целью организации новой модели профессио-
нального и инженерного образования по мировым 
стандартам, трансляции передовых технологий, 
развития инженерной практики с учетом потреб-
ностей и особенностей национальной экономики.

Всего на данный момент между Купаловским 
университетом и китайскими учреждениями об-
разования подписано 35 договоров о сотрудниче-
стве. Это позволяет реализовывать совместные 
научные и образовательные проекты, а также осу-
ществлять академические обмены.

Соб. инф.
Фото из архива университета

сотРудничество с китаем наБиРает оБоРоты

Купаловцы в числе призеров российско-белорусского форума «Индустрия медиа»

Церемония открытия Совместного образовательного центра 
учреждения образования «Гродненский государственный 

университет имени Янки Купалы» и учреждения 
образования «Синьцзянский педагогический университет»

СОБЫтие            новый виток Развития БлогосфеРы
               гРодненщины
В ГрГУ имени Янки Купалы 21 мая 
прошел первый областной слет 
блогеров «ГродноМедиаДжем». Он 
собрал более сотни создателей медиа-
контента — от начинающих тиктокеров 
до опытных журналистов и популярных 
контент-мейкеров. 

В последние годы блогосфера нашего региона 
переживает настоящий бум. Молодые и креатив-
ные люди находят свои ниши, делятся уникаль-
ным контентом и создают комьюнити, объединя-
ющие людей по интересам. 

В преддверии областного слета блогеров «Грод-
ноМедиаДжем» нам удалось пообщаться с главным 
специалистом отдела по взаимодействию со СМИ 
главного управления идеологической работы и по 
делам молодежи Гродненского облисполкома, вы-
пускницей ГрГУ имени Янки Купалы, Зоей Телеш. 

– Зоя Фёдоровна, расскажите, как было вы-
брано такое креативное название для меропри-
ятия?

– Областной слет блогеров получил название 
«ГродноМедиаДжем» не случайно – мы стреми-
лись объединить в одном названии несколько клю-
чевых элементов, которые отражают суть нашего 
мероприятия. Гродно – это наш родной город, и 
мы хотим, чтобы он звучал как центр медийных 
молодежных инициатив, слово «медиа» – подчер-
кивает нашу связь с современными коммуникаци-
ями, а слово «джем» ассоциируется с чем-то при-
ятным, как говорит молодежь – «самый мед»! 

– А фирменный логотип есть? 
– Наш логотип отражает название слета – соч-

ный, яркий, красочный, как джем, содержит узна-
ваемый элемент нашего города и логотипы соцсе-
тей.

– Чем Вы вдохновлялись при разработке 

идеи медийного меро-
приятия?

– Идея проведения 
слета была вдохновле-
на желанием объединить 
молодых, инициативных 
людей со всех районов 
нашей области, активно 
создающих контент в со-
циальных сетях, которые 
хотят освещать жизнь 
Гродненской области. 
Участвовать будут мо-
лодые люди, школьники, 
интересующиеся журна-
листикой, – входящие в 
творческие объединения 
при редакциях СМИ. 

– Кто выступает организатором мероприя-
тия?

– Организаторами слета выступают Купалов-
ский университет, редакция газеты «Гродзенская 
праўда», главное управление идеологической ра-
боты и по делам молодежи Гродненского облиспол-
кома, Гродненское областное общественное объе-
динение «БРСМ».

Организаторы подготовили для участников 
насыщенную программу, ключевым событием ко-
торой стал открытый диалог с руководством об-
ласти, который прошел на базе отдыха «Привал».

К разговору присоединились председатель 
Гродненского облисполкома Юрий Караев, заме-
ститель председателя облисполкома Виктор Пра-
нюк, начальник главного управления идеологиче-
ской работы и по делам молодежи облисполкома 
Игорь Булавко и первый проректор Гродненского 
государственного университета имени Янки Купа-
лы Александр Каревский.

 Как подчеркнула главный редактор ОУИРП 
«Рэдакцыя газеты «Гродзенская праўда» Татьяна 
Сергеева, слет блогеров – прекрасная возмож-
ность пообщаться, обменяться контактами, а так-
же получить ценный опыт. Главный редактор так-
же дала несколько напутствий блогерам региона. 

– Важно быть смелыми, не бояться доносить 
честную, объективную информацию. Любой мате-
риал должен вызывать в первую очередь интерес у 
того, кто его увидит, услышит, прочитает, – сказа-
ла Татьяна Сергеева. – Но не забывайте: во всем, 
что вы делаете, есть ваша ответственность. 
Именно это качество отличает профессиональ-
ного журналиста, профессионального блогера от 
«желтой прессы». За каждую минуту своей виде-
осъемки, за каждое сказанное либо написанное 
слово вы должны уметь отвечать.

Карина БУРЛАКОВА.
Фото «Гродзенская праўда».

INTERвУз
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Роль коРпоРативной культуРы 
в кадРовой политике унивеРситета

пРаздник единства и патРиотизма

Ежегодно в Купаловском 
университете проводится опрос 
«Оценка удовлетворенности 
персонала». О результатах 2025 
года мы поговорили с начальником 
центра кадровой и правовой работы 
ГрГУ имени Янки Купалы Галиной 
Сакомской, которая рассказала 
об уровне удовлетворенности 
сотрудников различными аспектами 
функционирования университета и 
влиянии корпоративной культуры на 
кадровую политику.

Университет – это живой организм, который 
имеет свое неповторимое звучание и хранит се-
крет преемственности поколений. Значение кор-
поративной культуры здесь трудно переоценить: 
она дает возможность сотрудникам идентифици-
ровать себя с учреждением высшего образования, 
успешно адаптироваться к системе норм и ценно-
стей университета новым сотрудникам, формиру-
ет стандарты поведения людей и ответственность 
за их соблюдение.

– Корпоративная культура – это «характер» 
нашего университета, который формировался в 
течение 85 лет, – подчеркивает начальник цент-
ра кадровой и правовой работы ГрГУ имени Янки 
Купалы Галина Сакомская. – На протяжении всей 
деятельности университета меняется количест-
венный и качественный состав персонала. Оче-
видно, что кадровая политика и корпоративная 
культура тоже не являются неким застывшим 
образованием: ее формируют и поддерживают, 
ею управляют.

Сегодня основные составляющие корпоратив-
ной культуры ГрГУ имени Янки Купалы: Миссия, 
Видение, Политика в области качества, Стратегия 
университета и подразделений, Кадровая полити-
ка, Корпоративный кодекс, определяющий сис-
тему ценностей университета, основные правила 
корпоративного поведения, культуру внутренних 
коммуникаций, корпоративные символы и тради-
ции, фирменный стиль. 

Как рассказала Галина Степановна, внедрение 
системы менеджмента в университете позволило 

упорядочить систему управления университетом 
и обозначить формальные правила, стандарты ра-
боты персонала, специфику взаимосвязей в про-
цессе выполнения трудовых функций. А принятие 
в 2020 году Корпоративного кодекса дало возмож-
ность управлять и поддерживать корпоративную 
культуру, так как она может развиваться только 
комплексно и непрерывно.

Проведенный анализ результатов опроса 
«Оценка удовлетворенности персонала», где шка-
ла оценки от 0 до 5, показал высокий уровень 
оценки системы менеджмента (4,50 балла), управ-
ления персоналом (4,49 балла) и управления науч-
но-исследовательской и инновационной деятель-
ностью (4,46 балла). 

Достижение показателей Стратегии универси-
тета обеспечивает кадровый потенциал, который 
не только гарантирует выполнение, но и обеспе-
чивает разработку и реализацию изменений, спо-
собствующих укреплению имиджа университета. 

– Впервые принципы и приоритеты кадровой 
политики были сформулированы в 2018 году. 
Стратегические задачи на период 2020-2025 го-
дов стали основой для определения основных 
приоритетов и задач кадровой политики на теку-
щий период. Сегодня обеспечение потребности 
университета и его подразделений в персонале, 
формирование кадрового потенциала – залог 
устойчивости и стабильности университета; адап-
тация, совершенствование системы мотивации, 
развитие и обучение, социальная защита пер-
сонала – это возможность привлечь и закрепить 
талантливых молодых ученых, профессиональных 
специалистов. Развитие системы коммуникаций 
между работниками и между подразделениями, 
участие работников в принятии управленческих 
решений – это дополнительный способ укрепить 
корпоративную культуру. Также она задает пре-
делы, в рамках которых возможно уверенное при-
нятие решений на каждом уровне управления, 
рациональное использование ресурсов и многое 
другое, – отмечает Галина Степановна. 

В рамках удовлетворенности характеристика-
ми трудовой деятельности сотрудники выше всего 
оценили стабильную занятость (4,67 балла), воз-
можность совершенствования ИКТ-компетенций 
(4,51 балла) и организацию повышения квалифи-
кации (4,50 балла).

Оценка удовлетворенности персонала пока-
зала, что из предложенных параметров, харак-
теризующих взаимоотношения сотрудников в 
структурных подразделениях, респонденты выше 
всего оценили дисциплинированность (4,69 бал-
ла), ниже – участие в принятии управленческих 
решений (4,35 балла).

По словам начальника центра кадровой и пра-
вовой работы университета, ключевая роль в 
формировании кадрового потенциала принадле-
жит руководителям подразделений, которые, ис-
пользуя административные полномочия, создают 
стратегии на местах в подразделениях, опреде-
ляют цели, формируют свои «дорожные карты» 
управления персоналом. 

Исходя их этого, главная задача – найти, спло-
тить, воодушевить единой целью людей, работа-
ющих в университете, чтобы добиться наивысших 
экономических, социальных результатов и успеш-
но реализовать поставленные задачи.

– Корпоративная культура будет надежным ин-
струментом управления персоналом лишь в том 
случае, если она будет поддерживаться со сто-
роны руководителей подразделений. Создание 
сильной корпоративной культуры должно стать 
приоритетом для каждого руководителя, который 
стремится к наилучшим результатам, – подчерк-
нула Галина Степановна. 

Кроме того, начальник центра кадровой и пра-
вовой работы ГрГУ имени Янки Купалы отметила, 
что важным инструментом корпоративной культу-
ры является исполнительская дисциплина, когда 
работники знают и выполняют свои обязанности, 
зафиксированные в должностных (рабочих) ин-
струкциях, руководители несут ответственность 
за принятые решения, а планирование, отчет-
ность и контроль за исполнение принятых реше-
ний осуществляется в соответствии с утвержден-
ными правилами, методиками и инструкциями. На 
это направлены принятые Директивы Президента 
Республики Беларусь от 02.04.2025 № 11 «О со-
вершенствовании функционирования системы 
органов власти и управления, усилении исполни-
тельской дисциплины» и от 09.04.2025 № 12 «О 
реализации основ идеологии белорусского госу-
дарства».

Татьяна СУШКО.

В ГрГУ имени Янки Купалы прошли праздничные 
мероприятия, посвященные Дню Государственного 
флага, Государственного герба и Государственного гимна 
Республики Беларусь. Праздник объединил студентов, 
преподавателей и сотрудников университета.

Торжества начались на площади университетского флага, где состоялся 
церемония чествования государственных символов Республики Беларусь. С 
приветственным словом ко всем присутствующим обратился проректор по 
идеологической и воспитательной работе Купаловского университета Васи-
лий Сенько:

– Государственные символы – это отражение наших фундаментальных 

ценностей, вековых традиций и общих стремлений к миру, стабильности и 
процветанию родной страны. Они воплощают в себе дух народа, его культу-
ру и историческое наследие. Уважение к государственным символам – это 
уважение к своей истории, своему народу и своей Родине.

Особым моментом стало произнесение клятвы верности Государствен-
ному флагу, Государственному гербу и Государственному гимну Республики 
Беларусь представителями молодого поколения Купаловского университе-
та. Студентка 4 курса филологического факультета Ангелина Янкелайть и 
курсант 1 курса военного факультета Алексей Шамбалев от имени всех сту-
дентов пообещали беречь и уважать государственные символы, быть дос-
тойными гражданами страны и вносить свой вклад в ее развитие.

В этот же день студенты ГрГУ имени Янки Купалы приняли участие в тор-
жественном ритуале чествования государственных символов на площади 
Государственного флага в Минске. Юлия Синкевич, студентка филологиче-
ского факультета, – одна из участниц этого значимого события. Для Юлии 
волнующим моментом стало произнесение клятвы верности Государствен-
ному флагу, Государственному гербу и Государственному гимну Республики 
Беларусь. 

В столичном мероприятии чествования государственных символов также 
приняли участие победители и призеры республиканского смотра-конкурса 
«Сэрцам адданыя роднай зямлi» – учащиеся Гуманитарного колледжа ГрГУ 
имени Янки Купалы и педагог дополнительного образования Иван Войто-
вич. Ребята достойно выступили, продемонстрировав высокое мастерство и 
творческий подход.

Праздничные мероприятия, посвященные Дню Государственного флага, 
Государственного герба и Государственного гимна Республики Беларусь, 
стали ярким проявлением патриотизма и гражданской ответственности.

Соб. инф.

Купаловцы приглашаются к участию в Международном конкурсе социальной антикоррупционной рекламы

ОфициальнО

Праздник
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виктоР БелозоРович – 
«человек года гРодненщины-2025»

Профессор Иван Платонович Мартынов удостоен медали Франциска Скорины

Сотрудники Купаловского 
университета – это видные 
личности, деятельность 
которых находит 
применение в учебной, 
научной, общественной 
сферах и отмечается 
заслуженными наградами. 
В разные годы купаловцы 
становились обладателями 
премии «Человек года 
Гродненщины», а в 2025 
году им стал декан 
факультета истории, 
коммуникации и туризма, 
доктор исторических наук 
Виктор Белозорович. Мы 
пообщались с Виктором 
Александровичем, чтобы 
больше узнать о его личных 
качествах, о нем как ученом 
и общественном деятеле.

– Виктор Александрович, по-
здравляем с высокой наградой! 
Что она значит для Вас? И за какие 
заслуги такая награда дается?

– Я благодарен руководству 
университета за выдвижение моей 
кандидатуры на получение столь 
высокой награды. Это оценка эф-
фективности не только моего уча-
стия, но и всех моих коллег, сту-
дентов в реализации обучения и 
гражданско-патриотического вос-
питания подрастающего поколения, 
сохранении исторической памяти и 
утверждении исторической правды. 
Преемственность поколений как за-
лог успешного развития общества 
– это результат передачи истори-

ческой памяти из поколения в поко-
ление. Эта цепочка была нарушена 
на рубеже столетий. И наша задача 
– «достучаться» до умов и сердец 
молодых людей, поскольку их роди-
тели находились в стороне от многих 
общественных процессов.

– Давайте немного поговорим 
о том, как Вы пришли к высокому 
результату в деле гражданско-па-
триотического воспитания моло-
дежи.

– Наиболее эффективной фор-
мой коллективного взаимодействия 
оказалась проектная деятельность. 
Студенты, как особый вид молоде-
жи, не любят долговременных ме-
роприятий. Они «вспыхивают», «за-
гораются», что-то делают и снова 
жаждут новой информации. Проект-
ная деятельность позволяет учиты-
вать этот психологический аспект. 
Прокуратурой Гродненской области 
был предложен междисциплинар-
ный проект «Геноцид белорусского 
народа: память и боль Гродненской 
земли». Этот проект начали осу-
ществлять с февраля 2023 года. Мы 
понимали, что факультет истории, 
коммуникации и туризма наиболее 
подходит для этой цели, ибо у нас 
сосредоточены разные специаль-
ности, которые позволяют не толь-
ко заниматься научным поиском, 
что является полем деятельности 
историков, но и его презентовать, 
с чем успешно справляются студен-
ты-журналисты. В ходе реализации 
проекта мы увидели, что в нем мо-
гут принимать участие студенты 
и филологического факультета, и 
педагогического, и юридического. 
Параллельно осуществляется еще 

один студенческий междисципли-
нарный проект «Западная Беларусь: 
война после войны…». В 2024 году 
вышла обобщающая работа при под-
держке Комитета государственной 
безопасности Гродненской области 
под названием «Война после вой-
ны». И третий проект, связанный с 
изучением истории и традиций наро-
довластия на Гродненщине, иници-
ированный Гродненским областным 
Советом депутатов, родился в 2024 
году. Как результат – сегодня мы 
изучаем нашу историю советского 
периода. Уже создана виртуальная 
выставка уникальных фотографий, 
начиная с 1944 года, которую можно 
увидеть на сайте нашего факульте-
та. Исследования в рамках всех этих 
трех проектов продолжаются.

– Расскажите, пожалуйста, о 
своей профессиональной деятель-
ности. Когда Вы пришли в универ-
ситет? 

– Моя связь с Купаловским уни-
верситетом началась с 1986 года, 
когда я стал студентом историче-
ского факультета. Получив по окон-
чании учебы диплом с отличием, 
был направлен на работу учителем 
истории и обществоведения в сред-
нюю школу № 5 г. Мосты, где провел 
восемь лет. Это моя родная школа, 
в ней я получил среднее образо-
вание. Об этой школе у меня оста-
лись самые лучшие воспоминания. 
Во время работы в школе принимал 
участие в финале конкурса учитель-
ского мастерства «Крыштальны жу-
равель» как победитель областного 
тура. Уверен, работать в вузе гора-
здо легче, имея опыт педагогиче-
ской работы в средней школе. Даже 
будучи доцентом в университете, 
я вел уроки истории в лицее № 1 г. 
Гродно. Безусловно, в университете 
важно научно-методическое обеспе-
чение образовательного процесса, 
преподавание должно быть совре-
менным, актуальным, базироваться 
на новейших научных достижениях и 
технологиях. Но методика препода-
вания в высшей школе будет наибо-
лее эффективной, если преподава-
тель овладел методикой обучения в 
средней школе. В 1999 году пришел 
в университет в качестве старшего 
преподавателя, в 2000-м стал до-
центом, затем был заместителем 
декана по воспитательной работе, 
по научной работе, после – замести-
телем декана факультета и, наконец 
деканом факультета. Изучил основ-
ные направления деятельности фа-
культета, поэтому сейчас знаю, что 
должны делать мои коллеги-заме-
стители. 

– Чувствуете ли Вы поддержку 
семьи в работе?

– Так сложилось, что мой близкий 
круг общения состоит из педагогов. 
Супруга – учитель русского языка и 
литературы. Старшая дочь окончила 
Гуманитарный колледж ГрГУ име-
ни Янки Купалы по специальности 
«Дошкольное образование», сейчас 
заочно завершает обучение в нашем 
университете на педагогическом фа-
культете по специальности «Началь-
ное образование». Младшая дочь 
завершает обучение в Гуманитарном 
колледже ГрГУ имени Янки Купалы 
по специальности «Дошкольное вос-
питание». Поэтому вопросы, сопут-

ствующие высшей, средней школе и 
дошкольному образованию, всегда 
становятся предметом беседы в на-
шей семье. 

– Расскажите немного о темати-
ке своей научной деятельности.

– Тема моей кандидатской дис-
сертации была посвящена западно-
му региону Беларуси, в частности, 
исследованию западных областей 
БССР. Предметом исследования 
были аграрные отношения в запад-
нобелорусской деревне в период с 
1939 по 1953 годы. Это было время 
воссоединения Западной Беларуси 
с БССР и СССР, преобразования 
советской власти после воссоедине-
ния, достаточно тяжелый оккупаци-
онный период, послевоенное восста-
новление и развитие. Кандидатскую 
диссертацию защитил в 1999 году. 
А в 2000-м году мне предложили чи-
тать дисциплину «Историография 
истории Беларуси». Эта историче-
ская дисциплина меня очень заин-
тересовала, я понял, что это целое 
научное направление. Составил 
учебное пособие по этой дисциплине 
для студентов исторических специ-
альностей вузов. Затем начал зани-
маться проблемой концептуального 
осмысления истории Беларуси. Так 
возникла тема докторской диссер-
тации, связанная с формированием 
и развитием концепции истории Бе-
ларуси. Она была защищена в 2023 
году. Сегодня я занимаюсь вопро-
сами историографии и методологии 
исторического познания, вопроса-
ми исторической памяти. Тематика 
моих научных исследований тесно 
переплетается с общественно-поли-
тической практикой. На сегодняш-
ний день меня интересует собствен-
но историческая наука и проблема 
генерации поколений ученых-исто-
риков. Уже есть соответствующие 
публикации по этой теме. 

– Как Вам удается успешно сов-
мещать деятельность преподава-
теля, ученого и руководителя?

– Очень трудно сочетать работу 
педагога, ученого и руководителя, 
но жизненный опыт показал, что это 
возможно. Здесь главным являет-
ся твое отношение к делу и людям. 
Заметил, что мое поколение к делу 
подходит очень ответственно. Мы 
понимаем, для чего находимся за 
кафедрой, среди студентов, в обще-
стве и насколько важно реализовать 
насущные общественные задачи. 
Причем работаем не столько ради 
материальных благ, сколько ради 
общего результата. Говорят, что это 
советский подход. Из своей практи-
ки вижу, что те учителя, которые 
вышли из советских вузов и сформи-
ровались как педагоги в советское 
время, сегодня и держат на своих 
плечах систему образования. Что 
же касается отношения к людям, 
то здесь важно замечать человека, 
видеть и понимать его. У каждого 
есть свои особенности. Умение най-
ти подход к человеку, организовать 
его в командной работе приведет к 
общему положительному результа-
ту. Каждого человека необходимо 
поддерживать и морально, и матери-
ально, и никогда не забывать благо-
дарить за работу. Еще один момент 
– важно не допускать гордыни, ведь 
она только вредит. 

ЧелОвек ГрГУ

Свидетельство о присвоении звания и занесении 
на областную Доску почета декану факультета исто-
рии, коммуникации и туризма Виктору Белозорови-
чу вручил губернатор Гродненской области Юрий 
Караев. Торжественная церемония награждения 
прошла в конце апреля в Гродненской областной 
филармонии.
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– Как Вы проводите свободное 
время? 

– С детства люблю читать, и эта 
страсть у меня не исчезла, но, к со-
жалению, на чтение художественной 
литературы времени пока не хвата-
ет. Любимая книга, которую я про-
читал не один раз, это «Как закаля-
лась сталь» Николая Островского. В 
свободное время я – в дороге. Дети 
выросли, они в меньшей степени на-
ходятся со мной, но с женой мы пу-
тешествуем. Все областные центры 
и столицу уже посетили. Съездили в 
Волковыск, Щучин, Слоним, недавно 
были в Берестовице. Осматриваем 
сам населенный пункт и его досто-
примечательности. Есть и два самых 
важных места на земле для меня – 
деревня Лунно Мостовского райо-
на Гродненской области и станция 
Стайки Оршанского района Витеб-
ской области. Это места рождения 
моих предков. Я показал их своим 
детям, супруге. Очень важно, чтобы 
наши дети знали свои корни.

– Сегодня мы говорили о Вашей 
награде, но это лишь одно из до-
стижений. Какими наградами Вы 
гордитесь больше всего?

– Я не стремлюсь к наградам. На-
града для меня это память. Хочет-
ся, чтобы о тебе помнили в светлом 
облике. Для педагога это непросто, 
ведь я достаточно жесткий препо-
даватель. Ставлю перед собой одну 
важную задачу – научить. И не закры-
ваю глаза на недоработки студентов. 
Сегодня есть такая проблема: как 
учиться в вузе. Ее не существовало, 
когда учился я. Мы знали, что нужно 
прочитать, законспектировать, про-
читать записанное, повторить. Вот 
тогда формируются знания. Совре-
менных студентов необходимо учить 
учиться, поскольку система высшей 
школы радикально отличается от 
школьной. 

Часовая беседа с деканом фа-
культета истории, коммуникации и 
туризма в его кабинете прошла на 
одном дыхании. В конце разговора 
Виктор Александрович по-отечески 
эмоционально добавил: «Знаете, мы 
утратили одну вещь: сегодня семьи 
живут в своем локальном маленьком 
мирке, и это неизбежно приводит к 
разрыву поколений. Давайте это ис-
правим! Давайте найдем свои корни, 
изучим родословную, узнаем больше 
о своей Родине – и тогда наша стра-
на расцветет, и у нас будет достой-
ное будущее!».

Беседовала Татьяна СУШКО.
Фото Анастасии МАШЕЧКО

кніга – найлепшы скаРБ

В ГрГУ прошла X Международная научная конференция «Источники гражданского процессуального права» 

Акцыя

Напрыканцы красавіка 
ў ГрДУ імя Янкі Купалы 
прайшла культурна-
асветніцкая акцыя ў 
падтрымку чытання 
«Бібліяноч-2025». Для 
наведвальнікаў супрацоўнікі 
бібліятэкі падрыхтавалі 
надзвычай цікавую 
культурную праграму, 
прысвечаную 80-годдзю 
Перамогі ў Вялікай Айчыннай 
вайне. 

Культурна-асветніцкая акцыя “Бі-
бліяноч-2025” у падтрымку чытан-
ня праходзіць штогод у Беларусі 25 
красавіка. У гэты вечар бібліятэкі 
змяняюць фармат сваёй звычайнай 
працы і прадстаўляюць наведваль-
нікам унікальную культурную прагра-
му. Сёлета ў рэспубліканскай акцыі 
ўдзельнічала 96 бібліятэк з 81 горада. 

Творчая праграма “Бібліяноч 
“Шляхі Вялікай Перамогі” распача-
лася а 18-й гадзіне ў фае галоўнага 
корпуса Купалаўскага ўніверсітэта. 
Тут сабралася шмат гасцей рознага 
ўзросту. Іх чакалі творчыя нумары і 
майстар-класы, лекцыі, экскурсіі ды 
гульні.

Адкрыла мерапрыемства рэктар 
універсітэта, доктар гістарычных на-

вук Ірына Кітурка:
– “Бібліяноч” – гэта вялікі гонар 

нашага ўніверсітэта. Сёння бібліятэка 
перастае быць той бібліятэкай, якой 
яна была раней. Сёння гэта структур-
нае падраздзяленне, якое не проста 
сее добрае, разумнае, вечнае разам 
з нашымі выкладчыкамі, але і правод-
зіць вельмі шмат цікавых мерапрыем-
стваў.

Яна нагадала, што першую “Бі-
бліяноч” на гродзенскай зямлі пра-
вяла менавіта навуковая бібліятэка 
Купалаўскага ўніверсітэта, і выказа-
ла падзяку ўсім супрацоўнікам, якія 
далучыліся да арганізацыі гэтага ме-
рапрыемства.

Усіх прысутных цёпла прывітаў 
дырэктар навуковай бібліятэкі Міка-
лай Грынько:

– Штогод да нас далучаецца вя-
лікая колькасць не толькі студэнтаў, 
але і выкладчыкаў, іх дзяцей, унукаў. 
Сёлета акцыя прысвечана 80-годдзю 
Вялікай Перамогі савецкага народа 
над фашысцка-нямецкімі захопніка-
мі. Мы звярнулі асаблівую ўвагу на 
папулярызацыю дадзенай тэмы ў ін-
тэрактыўным фармаце. Безумоўна, 
мы спадзяемся, што наша памяць не 
дапусціць паўтарэння такіх жудас-
ных гістарычных падзей.

Музычна-танцавальную праграму 
прадставіў творчы калектыў гімназіі 
№ 5 імя У.С. Караткевіча г. Гродна.  

Удзельнікі адчулі атмасферу ваен-
нага часу на пляцоўцы “Аты-баты, 
ішлі салдаты”, дзе адбылася дэман-
страцыя ваеннага побыту і палявой 
кухні. Даведаліся больш пра горад 
Гродна ў гады вайны на навукова-
папулярнай пляцоўцы “Падарожжа 
ў ваенны Гродна” і заспявалі разам 
вядомыя песні ваеннай пары на пля-
цоўцы “І песні таксама ваявалі”. Ама-
тары кніг змаглі атрымаць асалоду 
падчас наведвання кніжных выстаў 
“Была вайна... была перамога” і “Яны 
змагаліся за Радзіму”. Безумоўна,  
“Бібліяноч-2025” садзейнічае развіц-
цю цікавасці да чытання, узбага-
чэння духоўнага свету беларускага 
грамадства і ўмацавання культурных 
традыцый ўніверсітэта і краіны.

Таццяна СУШКО і Карына БУРЛАКОВА.
Фота Арсенія СІДАРКЕВІЧА

сильные Регионы – сильная стРана

В ГрГУ имени Янки Купалы 
состоялась Международная 
научно-практическая 
конференция, посвященная 
социокультурным и 
экономическим процессам 
в Гродненском регионе. 
Двухдневный форум 
«Социокультурные и 
экономические процессы 
в регионе: методология 
исследований и 
управленческие практики», 
приуроченный к 80-летию 
Великой Победы, начал свою 
работу 15 мая. 

Мероприятие объединило более 
100 ученых, среди которых зару-
бежные представители Российской 
Федерации и Китайской Народной 
Республики. В центре внимания 
участников – тема успешного разви-
тия регионов в контексте современ-
ных вызовов. 

От имени ректора Купаловского 
университета Ирины Китурко участ-
ников конференции поприветство-
вал первый проректор Александр 
Каревский. В своей речи он отме-
тил, что ГрГУ имени Янки Купалы 

уже традиционно стал пло-
щадкой для проведения ме-
роприятий государственной 
важности:

– От начала своего суще-
ствования наш университет 
решал актуальные задачи 
страны и Гродненского реги-
она. Сегодня мы продолжаем 
активно взаимодействовать 
с реальным сектором эконо-
мики в условиях цифровой 
трансформации не только с 

целью подготовки востребованных 
кадров высшей квалификации, но и 
с целью воспитания личности, гра-
жданина и патриота своей страны. 
Отрадно, что для участия в сегод-
няшней конференции откликнулись 
крупнейшие предприятия нашего 
региона, научные центры Республи-
ки Беларусь и Российской Федера-
ции, – подчеркнул Александр Ка-
ревский. 

Говоря о значимости научного 
события, заместитель начальника 
главного управления идеологиче-
ской работы и по делам молодежи 
Гродненского облисполкома Евге-
ний Левшик отметил, что в рамках 
мероприятия ожидаются дискуссии 
по вопросам социально-экономиче-
ского и культурного развития ре-
гионов, потенциала молодежи как 
фактора стратегического развития 
региона, опыта предприятий реги-
она в реализации государственных 
программ гражданско-патриотиче-
ского воспитания.

Как рассказал председатель 
оргкомитета форума, доктор по-
литических наук, профессор, заве-
дующий кафедрой политологии и 
социологии ГрГУ имени Янки Купа-

лы Виктор Ватыль, идею провес-
ти эту конференцию поддержали в 
Гродненском облисполкоме и Грод-
ненском горисполкоме. 

Важность тенденции укрепления 
и расширения сотрудничества меж-
ду регионами Беларуси и России 
подчеркнул доктор социологических 
наук, заведующий кафедрой общей 
социологии и социальной работы 
Нижегородского государственного 
университета Сергей Судьин.

В ходе пленарного заседания 
прозвучали доклады «Регион в си-
стеме обеспечения национальной 
безопасности Беларуси: дискурс со-
циального развития»; «Приоритеты 
и ценности белорусского общества 
в условиях геополитических транс-
формаций: региональный аспект»; 
«Факторы формирования общест-
венного мнения жителей Могилев-
ской области»; «Межнациональные 
и межконфессиональные отношения 
в Поволжском мегаполисе в оценках 
жителей (на примере Нижнего Нов-
города)» и другие.

16 мая работа научного форума 
продолжилась в рамках четырех 
секций: «Региональная политика в 
контексте современных вызовов: 
основные тренды и направления 
совершенствования»; «Социально-
экономическое и культурное раз-
витие регионов в зеркале социо-
логии»; «Потенциал молодежи как 
фактор стратегического развития 
региона»; «Предприятия региона по 
реализации государственных про-
грамм гражданско-патриотического 
воспитания молодежи».

Татьяна СУШКО.
Фото из архива университетаПремия «Человек 

года Гродненщины» уч-
реждена решением об-
лисполкома в 2012 году 
для стимулирования 
творческого труда, про-
паганды инновационных 
идей, передового опыта 
и признания достиже-
ний в разных сферах. 
Она призвана подчерк-
нуть ценность достиже-
ний жителей региона и 
их вклад в общее дело 
развития области.

НаУка
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Начальник Управ-
ления по идеологи-
ческой и воспита-
тельной работе ГрГУ 
имени Янки Купалы 
Оксана Котова:

– Гражданско-па-
триотический мара-
фон занимает особое 
место в жизни каж-

дого купаловца. Во-первых, потому что это инициатива 
нашего студенчества. Во-вторых, наш марафон прошел 
путь становления от университетского мероприятия до 
идеи, реализованной на международном уровне. И мы, 
безусловно, очень гордимся тем, что идея молодежи 
была услышана, поддержана и реализована с участием 
как нашего университета, так и Министерства образо-
вания. Мы испытываем большую ответственность, когда 
встречаем наших гостей, а также сопровождаем их  в 
течении всего конкурса. Не стоит забывать, что мы так-
же должны достойно выступить и в баталиях марафона. 
Не первый год мы задаем очень высокую планку и, без-
условно, держим марку. География нашего брендового 
мероприятия с каждым годом только расширяется. Ра-
дует, что наша дружба не имеет границ и ляжет в осно-
ву процветания нашей страны и Союзного государства.

 Купаловцы приняли участие в Республиканской научной конференции, посвященной дворцово-парковым комплексам

СОБЫтие

С 6 по 8 мая студенты ведущих 
университетов и колледжей нашей 
страны и Российской Федерации написали 
новую главу в истории Купаловского 
университета. В Гродненском 
государственном университете имени 
Янки Купалы прошел VIII Международный 
гражданско-патриотический марафон 
«Вместе – за сильную и процветающую 
Беларусь!». В этом ежегодном спортивно-
культурном событии приняли участие 18 
команд и свыше 300 человек из Беларуси 
и России. 

Дорогой читатель, какие ассоциации возникают 
у тебя со слоганом «Вместе – за сильную и процве-
тающую Беларусь!»? Каждый в этом словосочета-
нии находит что-то своё – неповторимое и уникаль-
ное, патриотическое и такое любимое. Для каждой 
команды, которая принимает участие в марафоне 
Купаловского университета, это событие ассоции-
руется с чем-то своим. 

В первый день соревнования приветствовала 
участников ректор ГрГУ имени Янки Купалы Ири-
на Китурко. В качестве подарка она преподнесла 

студентам сладкий сюрприз. На следующий сорев-
новательный день участники собрались на старте 
конкурса «Гаспадар і гаспадыня». Молодые люди 
готовили традиционные караваи, которые позже 
презентовали жюри. 

Днем на Площади университетского флага прош-
ло торжественное открытие марафона. Ректор ГрГУ 
имени Янки Купалы Ирина Китурко гостеприимно 
обратилась к участникам: 

– Мы всегда рады видеть участников марафона, с 
нетерпением ждем это яркое событие и очень скуча-
ем. Спасибо вам большое, ребята! Также благодарю 
руководителей университетов за то, что направили 
своих студентов к нам. Марафон служит напомина-
нием о том подвиге, что свершили наши деды и пра-
деды, подарив нам мирное небо над головой.

Также ректор поблагодарила сборную команду 
из Российской Федерации, которая прибыла разде-
лить с белорусами соревновательные дни марафо-
на.

Участники продолжили свой путь, воплощая де-
виз марафона – «Вместе – за сильную и процветаю-
щую Беларусь!». 

Так что же там с ассоциациями?

маРафон – Это не только соРевнование,

В этом году в стенах Гроднен-
ского государственного универси-
тета имени Янки Купалы за звание 
«Лучшие» соревновались 11 команд 
учреждений высшего образования 
Республики Беларусь (всего 198 
студентов и 16 сопровождающих); 
6 команд учреждений среднего спе-
циального образования Республики 
Беларусь (всего 108 обучающихся 
и 19 сопровождающих); 14 студен-
тов учреждений высшего образова-
ния Российской Федерации. На базе 
центрального спортивного комплек-
са «Неман» в велосипедной эстафе-
те приняли участие 22 воспитанника 
дошкольного учреждения образо-
вания, в качестве зрителей приняли 
участие более 6400 человек.

Директор студенческого клуба Витебского 
государственного технологического универси-
тета Алеся Числова: 

– Для нашей команды марафон – это всегда 
трепетное ожидание, волнение, переживание, 
радость встреч, новые знакомства и гонка, в ко-
торой нет стоп-площадок для передышек. Ты год 
ждёшь следующий марафон, готовишься, а про-
летают эти три дня, кажется, за секунду из-за яр-
кой, насыщенной программы. Наши впечатления 
от марафона всегда теплые, потому что мы ис-
кренне любим этот форум и, уезжая после закры-
тия, уже на обратном пути в Витебск начинаем 
думать над идеями на следующий год. Радость, 
переживание, волнение, трепет, дружба, испыта-
ние себя. Марафон – это целый мир современной 
классной молодёжи!

Педагог-организатор Гродненского государственного 
колледжа техники, технологий и дизайна Диана Шпадарук:

– Наша команда получила неповторимый опыт и незабывае-
мые воспоминания. Марафон ассоциируется с будущим нашей 
страны. Благодаря марафону мы увидели, насколько активна 
молодежь, и это вдохновило нас стремиться только ввысь. При-
ятно быть частью невероятного события, которое объединяет 
людей и вдохновляет на новые свершения. Атмосфера единства 
и поддержки в команде за время выступлений была поистине 
уникальной.

В состав иностранной команды вошли студенты 
из различных уголков Российской Федерации. Ини-
циативные и талантливые ребята с нетерпением 
считали дни до начала марафона.

– Купаловский университет оставил положитель-
ные эмоции – в нём современные аудитории, всё 
комфортно обустроено для студентов. Отдельное 
спасибо хочется сказать волонтерам и админист-
рации университета за их доброту и отзывчивость, 
которая окутывала нас на протяжении всего мара-
фона, – поделился Захар Тупиков, студент 4 курса 
факультета политологии СПбГУ, глава культурно-
массового комитета факультета политологии.
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В ГрГУ состоялся конкурс песен и стихов военных лет «Великой Победе посвящается...»

Утро второго дня соревнований началось с воен-
но-спортивных мероприятий «К защите Отечества 
готов». Все состязания проходили под наблюде-
нием офицеров и курсантов военного факультета. 
Также состоялся свободный творческий конкурс. 
Параллельно проходил конкурс «Гаспадар і гаспады-
ня», где участники выпекали традиционные караваи 
и создавали декоративные изделия из дерева. 

Во время торжественной церемонии закрытия 
марафона, накануне праздника Великой Победы, к 

марафонцам обратилась заместитель Министра об-
разования Республики Беларусь Екатерина Петруц-
кая:

– Международный гражданско-патриотический 
марафон «Вместе – за сильную и процветающую 
Беларусь!» показал, что сегодня наша молодежь 
не словом, а делом доказывает верность своей 
истории, народу, подвигу дедов и прадедов, своей 
стране! Вы молоды, сильны, уверены, получаете хо-
рошее образование для того, чтобы завтра на пред-
приятиях, в организациях и учреждениях своими 
реальными делами сделать нашу страну сильной, 
процветающей, независимой! Цените то, что геро-
ически совершили предшествующие поколения, и 
возможности, которые предоставляет государство. 
Каждым своим словом, поступком, действием дока-
зывайте, что вы настоящие наследники поколения 
победителей. В ваших жилах течет кровь сильных, 
настоящих, преданных своей стране людей. Будьте 
такими же, не подведите нас, ведь мы в вас верим, 
за вами – будущее!

Победители VIII Международного гражданско-па-

триотического марафона «Вместе за сильную и про-
цветающую Беларусь!» были объявлены под гром-
кие овации: 

Гран-при марафона удостоен Гродненский госу-
дарственный университет имени Янки Купалы; 

I место занял Витебский государственный техно-
логический университет;

II место занял Брестский государственный техни-
ческий университет;

III место занял Гродненский государственный ме-
дицинский университет.

Среди учреждений профессионально-техниче-
ского и среднего специального образования

I место завоевал Пинский аграрно-технический 
колледж имени А.Е. Клещева;

II место – Минский государственный колледж же-
лезнодорожного транспорта имени Е.П. Юшкевича;

III место – Гродненский государственный кол-
ледж техники, технологий и дизайна и Марьиногор-
ский государственный ордена «Знак Почета» аграр-
но-технический колледж имени В.Е. Лобанка.

Это пРо дРужБу, Это пРо люБовь! 

Немного истории 
Впервые гражданско-патриоти-

ческий марафон «Вместе – за силь-
ную и процветающую Беларусь!» 
прошел в мае 2015 года и был приу-
рочен к 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

Людмила Ильяева, инструктор спортивного 
клуба «Медик», преподаватель кафедры физи-
ческого воспитания и спорта Гродненского го-
сударственного медицинского университета: 

– Марафон ассоциируется с семейными ценно-
стями и нашими традициями. Больше всего пон-
равилось знакомство с творческим мастерством 
ССУЗов и ВУЗов. Импровизация, креативность 
всех команд была на высоте! Молодежь поисти-
не влюблена в свои учебные заведения. Во всем 
прослеживалась глубокая мысль, так, мы постара-
лись в своей постановке донести до зрителя, что 
победы в войне не умирают, пока мы о них помним, 
они живы в памяти молодого поколения. В выходе 
«Бессмертного полка» мы с гордостью пронесли 
портреты погибших медиков, а также наших кол-
лег, которые после войны продолжали работать в 
медицинском университете. 

Карина БУРЛАКОВА.
Фото из личного архива героев

– Третий год уже 
участвую в этом мара-
фоне и каждый раз ис-
пытываю невероятные 
эмоции. Здесь все мы 
дружим, общаемся и по-
лучаем удовольствие от 
присутствия на таком 
замечательном меро-
приятии. Спасибо за возможность, которую пре-
доставляет ГрГУ имени Янки Купалы. Это, правда, 
очень важное мероприятие, которое сплачивает 
университеты, – отметил Станислав Хрепто, пред-
ставитель Брестского государственного уни-
верситета имени А.С. Пушкина.

Семен Пашкевич, заместитель директора 
по воспитательной работе Пинского государ-
ственного аграрно-технического колледжа 
имени А.Е.Клещева:

– Второй год подряд марафон удивляет и 
вдохновляе. Каждое учреждение образования 
показывает себя с наилучшей стороны, де-
монстрируя высокий уровень подготовки. 80 
лет мирного неба над головой. Мы ежегодно с 
трепетом в сердце посещаем гражданско-па-
триотические и культурно-массовые мероприя-
тия, приуроченные ко Дню Победы. Учавствуя 
в марафоне, мы хотели напомнить зрителям и 
членам жюри о том, что мы не вправе забывать 
о тех страшных событиях, которые произошли 
много лет назад. Хочется процитировать Ирину 
Китурко, ректора Гродненского государствен-
ного университета имени Янки Купалы, которая 
сказала, что марафон – это не только соревно-
вания, марафон – это про дружбу, марафон – 
это про любовь. Не могу не согласиться с ней. 
Наша команда влюбилась в это мероприятие с 
первого раза. Не побоимся громких заявлений: 
это лучшее мероприятие, на котором нам по-
счастливилось побывать. 
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В ГрГУ прошла XIII научно-практическая конференция школьников «Физика вокруг нас»

василий миХайлович никитевич: 
от военного РадиотелегРафиста до доктоРа 

филологическиХ наук

В этом году исполняется 
100 лет со дня рождения 
Василия Михайловича 
Никитевича, доктора 
филологических наук, 
профессора, заведующего 
кафедрой общего и 
славянского языкознания 
ГрГУ имени Янки Купалы с 
1979 по 1994 год, который 
сыграл значительную 
роль в становлении 
филологического факультета 
и развитии его научного 
потенциала. Впечатляет, 
что, пройдя ужасы войны, 
Василий Михайлович 
выжил и смог достичь таких 
высоких результатов в своей 
созидательной деятельности 
на благо образования и 
науки. Накануне Великой 
Победы воспоминаниями 
о герое поделился его сын 
– доктор филологических 
наук, профессор кафедры 
русской филологии Алексей 
Васильевич Никитевич.

В марте 1943 года в свои непол-
ные 18 лет отец был призван в ряды 
Вооруженных сил СССР. После крат-
косрочных курсов в Забайкальском 
военном округе служил радиотеле-
графистом сначала в 1007 стрел-
ковом полку 292 дивизии, а потом 
в 361 отдельном противотанковом 
истребительном дивизионе. Прини-
мал участие в военных действиях в 
Маньчжурии (Северный Китай) про-
тив Японии. Как участник Великой 
Отечественной войны отец имел 

Благодарность 
Верховного глав-
нокомандующе-
го, был награ-
жден «Орденом 
Отечественной 
войны II степе-
ни», медалями: 
«За победу над 
Японией», «За 
победу над Гер-
манией», «60 лет 
В о о р у ж е н н ы х 
сил СССР», «40 
лет Победы в 
Великой Отече-
ственной войне 
1941 – 1945 гг.».

Как и многие 
участники Вели-
кой Отечествен-
ной войны, отец 
был очень скуп 
на воспоминания 
о тех годах. Не-
сколько эпизо-
дов, ситуаций, о 
которых просто 
так и не расска-
жешь, тем более 
не напишешь, 
а лишь подума-
ешь: избавь нас, 
Господь, от ужа-
сов войны! Хотя 

одно воспоминание, правда, имев-
шее косвенное отношение к событи-
ям Великой Отечественной войны, 
можно привести. После своей поезд-
ки в 1970-м году в ГДР он рассказал 
очень интересный случай. Пожилая 
немка не могла перейти дорогу в 
оживленном движением месте, и ни-
кто почему-то не приходил к ней на 
помощь. Когда отец помог ей перей-
ти, она не без удивления спросила 
его: «Откуда Вы?», на что он не без 
гордости ответил ей по-немецки: «Я 
сын России!».

После демобилизации, в 1946 – 
1949 годах Василий Михайлович ра-
ботал учителем и завучем старших 
классов в Куйганской и Дмитриев-
ской СШ Алма-Атинской области. С 
1947 по 1949 годы учился заочно на 
филологическом факультете Казах-
ского государственного университе-
та. С 1949 года – асисстент, позднее 
– старший преподаватель кафедры 
русского языка КазГУ (Алма-Ата). 
После завершения аспирантуры в 
1953 году защитил в МГУ имени М.В. 
Ломоносова кандидатскую диссерта-
цию «Модальные функции глаголов 
изъявительного наклонения в рус-
ском языке». С 1953 по 1976 годы – 
доцент кафедры русской филологии 
КазГУ.  Уже в этот период своей на-
учно-педагогической деятельности 
В.М. Никитевич сумел обратить на 
себя внимание вышедшей в Москве 
в 1963 году монографией «Грамма-
тические категории в современном 
русском языке».

В 1974 году в Институте русского 
языка АН СССР Василий Михайло-
вич защитил докторскую диссерта-
цию. Уже защитив кандидатскую и 
докторскую диссертации, оппони-

руя диссертации, занимаясь экспер-
тизой в Экспертном Совете ВАК, я 
знаю, как при планировании канди-
датской, докторской, думают над 
формулировкой темы. Все старают-
ся быть современными (соответст-
вовать актуальным направлениям в 
лингвистике) и вместе с тем, чтобы 
формулировка темы диссертации 
была понятной большинству ученых, 
становилась, если можно так выра-
зиться, в ряд с теми, к которым при-
выкли…И вот я мысленно обращаюсь 
к самому началу 70-х годов прошлого 
века, к многочисленным и вполне 
обычным (никак не режущим чей-то 
слух!) формулировкам тем диссерта-
ций по словообразованию, и вдруг на 
этом фоне тема докторской диссер-
тации «Субстантив в составе номи-
нативных рядов (К проблеме дери-
вационной грамматики)», которая в 
то время для многих дериватологов 
была совершенно новой и в чем-то 
даже революционной! И защита не 
где-нибудь на периферии той ог-
ромной когда-то страны, а в Мо-
скве, в Институте русского языка АН 
СССР! И оппоненты: О.С.Ахманова, 
Е.А.Земская, Л.Ю.Максимов! Какой 
научной смелостью надо было обла-
дать, чтобы  решиться представить 
на защиту исследование, обладав-
шее такой степенью новизны! Сей-
час принято говорить о допустимом 
объеме диссертационных исследова-
ний. Кандидатская диссертация – не 
более 100 страниц, докторская – 200. 
И, соответственно, количество глав: 
кандидатская 2 – 3, докторская 4 – 
6…А если содержание исследования 
выходит за рамки всего этого? Как 
быть? А если человек думающий, 
талантливый…и его просто захваты-
вает сам процесс научного поиска! 
И в этом смысле его не остановить! 
У докторской диссертации Василия 
Михайловича Никитевича – 8 глав!

После присвоения ученой степени 
доктора филологических наук и по-
лучения звания профессора с 1977 
по 1979 год Василий Михайлович 
являлся заведующим кафедрой рус-
ской филологии в Казахском госу-
дарственном университете.

В 1979 году Василия Никитевича 
приглашают в Гродненский государ-
ственный университет имени Янки 
Купалы, в котором он работал сна-
чала в качестве заведующего кафе-
дрой русского языка, а впоследствии 
заведующим кафедрой общего и сла-
вянского языкознания (по 1994 год). 

Хорошо известный в СССР уче-
ный, создавший целое направление 
в дериватологии и собственную науч-
ную школу, автор концепции теории 
номинативной деривации, Василий 
Михайлович Никитевич сыграл зна-
чительную роль в становлении фило-
логического факультета ГрГУ имени 
Янки Купалы, развитии его научного 
потенциала. На лингвистических про-
сторах такой огромной страны, как 
СССР, в теории словообразования в 
авангарде имели место 4 концепции 
понимания деривации как процес-
са, и автором одной из них был про-
фессор В.М. Никитевич. По словам 

известного в научном мире специа-
листа по общим и частным вопросам 
языкознания Елены Самойловны Ку-
бряковой, «теория номинативной де-
ривации являлась одной из наиболее 
ранних версий когнитивной лингви-
стики». 

Важнейшие положения теории 
номинативной деривации нашли от-
ражение прежде всего в докторской 
диссертации Василия Михайловича 
Никитевича, а также в монографиях 
«Словообразование и деривацион-
ная грамматика», «Основы номина-
тивной деривации», «Теоретические 
основы деривационной грамматики». 

Имя профессора В.М. Никите-
вича хорошо известно не только на 
постсоветском пространстве, но и в 
целом ряде славистических центров 
Европы, о чем, в частности, свиде-
тельствует и высокий индекс цити-
руемости его работ и в настоящее 
время. Василий Михайлович являлся 
организатором всесоюзной, а впо-
следствии и международной научной 
конференции «Словообразование и 
номинативная деривация в славян-
ских языках», которая регулярно 
проводилась им в ГрГУ имени Янки 
Купалы (1982, 1986, 1989, 1992) и 
благодаря которой высокий научный 
потенциал филологической школы 
Гродненского университета был хо-
рошо известен в лингвистических 
центрах и университетах  многих 
стран. Научный авторитет лингви-
ста был столь высок, что на первую 
конференцию в 1982 в Гродно (не в 
Москву!) «Словообразование и но-
минативная деривация в славянских 
языках» приехало более 60 докторов 
наук, лингвистов, известных на весь 
Советский Союз. Среди участников 
конференции можно было увидеть  
ведущих ученых, авторов классиче-
ских трудов по словообразованию, 
грамматике, теории языка, сопоста-
вительному языкознанию. 

Василий Михайлович Никитевич 
был не только талантливым уче-
ным-лингвистом, но и прекрасным 
преподавателем. Студентов он учил 
думать, размышлять. Когда он читал 
лекции в аудитории по дисциплинам, 
представленным в вузовских учебни-
ках, например, по морфологии, сразу 
становилась понятной разница меж-
ду значениями слов преподаватель 
и ученый. Может быть, и поэтому у 
Василия Михайловича было очень 
много настоящих учеников и после-
дователей. В наше время далеко не 
каждый профессор может похва-
статься 27 защитившимися кандида-
тами наук. Причем некоторые из них 
впоследствии стали докторами наук.

Удивительно, но факт: теория но-
минативной деривации – главное де-
тище профессора В.М. Никитевича 
– продолжает жить и сейчас в рабо-
тах его многочисленных учеников и 
последователей, подтверждая свою 
жизнеспособность и актуальность.

Профессор кафедры русской 
филологии 

Алексей Никитевич

80 лет пОБедЫ
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В ГрГУ прошли два тура VIII Гродненского областного турнира юных математиков для учащихся 5-7 классов

СтУденЧеСкаЯ Жизнь

династия 
никитевичей-исаченко

под звук гитаРы звонкой:
студенческий туРслет–2025

Династия Никитевичей

Никитевич
Алексей Алексеевич 
Çàêîí÷èë ôàêóëüòåò ìàòåìàòè-
êè è èíôîðìàòèêè Êóïàëîâñêî-
ãî óíèâåðñèòåòà, ðàáîòàåò 
â IT-ñôåðå

Никитевич
Василий Михайлович

Äîêòîð ôèëîëîãè÷åñêèõ íàóê, ïðîôåññîð, 
çàâåäóþùèé êàôåäðîé îáùåãî è ñëàâÿíñêîãî 
ÿçûêîçíàíèÿ. Ðàáîòàë â ÃðÃÓ èìåíè ßíêè 
Êóïàëû ñ 1979 ãîäà ñíà÷àëà â êà÷åñòâå 
çàâåäóþùåãî êàôåäðîé ðóññêîãî ÿçûêà, 
à âïîñëåäñòâèè çàâåäóþùèì êàôåäðîé 
îáùåãî è ñëàâÿíñêîãî ÿçûêîçíàíèÿ 
ïî 1994 ãîä.

Никитевич
Алексей Васильевич
Äîêòîð ôèëîëîãè÷åñêèõ íàóê, 
ïðîôåññîð, ïðîôåññîð êàôåäðû 
ðóññêîé ôèëîëîãèè ÃðÃÓ èìåíè 
ßíêè Êóïàëû. Ïðîôåññîð 
êàôåäðû ðóññêîé ôèëîëîãèè 
ñ 1.04.2017 ã. Ñ èþíÿ 2008 ã. 
ïî ìàðò 2017 ã. – çàâåäóþùèé 
êàôåäðîé ðóññêîãî ÿçûêà, 
äîêòîð ôèëîëîãè÷åñêèõ íàóê,  
ïðîôåññîð. 

Исаченко
Галина Владимировна 
Ðàáîòàëà â ÃðÃÓ èìåíè ßíêè 
Êóïàëû ñ 1979 ïî 1997 ãîä ñòàðøèì 
ïðåïîäàâàòåëåì êàôåäðû ðóññêîé 
è çàðóáåæíîé ëèòåðàòóðû

ДинаСтии

С 16 по 17 мая на 
живописной туристической 
базе детского 
оздоровительного 
лагеря «Зорька» прошел 
студенческий туристический 
слет, собравший 
представителей всех 
факультетов Гродненского 
государственного 
университета имени Янки 
Купалы. Мероприятие было 
приурочено к 80-й годовщине 
Победы Советского народа 
в Великой Отечественной 
войне.

Главная цель слета – поддер-
жание и развитие студенческого и 
молодежного туризма купаловской 
семьи. Администрация университе-
та и студенческий актив стремится 
создать все возможные условия для 
реализации идей и проектов в об-
ласти активного туризма, который 
помогает воспитывать патриотизм у 
молодежи.

Традиционно культурно-спортив-
ное мероприятие проходит при под-
держке профсоюзной организации 
обучающихся и первичной организа-
ции ОО «БРСМ».

В программе слета – спортивные 
и творческие состязания. Конкурс 
«Спортивное ориентирование» по-
зволяет студентам проявить выдер-
жку и ловкость. А самым красочным 
и громким является конкурс «Пре-
зентация команд», где каждый фа-
культет демонстрирует свои творче-
ские навыки в креативной и яркой 
форме.

Второй день туристического сле-
та начался с бодрой зарядки, кото-
рая подарила участникам позитив 
на весь день. После этого присутст-
вующие приступили к конкурсу чте-
цов. Стихотворения были посвяще-
ны Великой Отечественной войне. 

О тонкостях подготовки слета 
мы поговорили с Вадимом Гунько, 
исполняющим обязанности пред-
седателя профсоюза обучающихся 
Купаловского университета, одним 
из организаторов туристического 
слета: 

– В 2023 году мы со студенче-

скими организациями университета 
пришли к выводу, что нужно вер-
нуть традиционное мероприятие, 
которое объединяет студентов в 
едином порыве любви к искусству и 
спорту. В 2024 году состоялся пер-
вый туристический слет студентов. 
Мероприятие вызвало особую заин-
тересованность у ребят – им было 
весело и интересно. В этом году мы 
решили сменить площадку проведе-
ния мероприятия. Нашей базой стал 
детский оздоровительный лагерь 
«Зорька». Хорошая площадка, отве-
чающая всем требованиям проведе-
ния туристического слета. 

Общее количество участников в 
этом году составило более 100 че-
ловек. Мероприятие получилось по-
истине семейным, теплым и атмос-
ферным.

– Туристический слёт – отличная 
идея для сплочения студентов всех 
факультетов. Спортивные соревно-
вания стали настоящим испытанием 
для всех команд. Мы активно уча-
ствовали в соревнованиях, что со-
здало дух товарищества и здоровой 
конкуренции. В конкурсе чтецов ре-
бята поразили своим патриотизмои 
и почтением к ветеранам Великой 
Отечественной войны. Наша коман-
да была тронута выступлениями, 
которые заставили задуматься и пе-
реосмыслить важность и ценность 
каждого прожитого дня, – расска-
зал Матвей Белый, студент 3 курса 
филологического ГрГУ имени Янки 
Купалы.  

В результате напряженной борь-
бы призовые места распределились 
следующим образом:

I место занял факультет физиче-
ской культуры, продемонстрировав 
отличные результаты во всех кон-
курсах и активное участие в меро-
приятиях туристического слета; 

II место досталось юридическому 
факультету, который показал высо-
кую командную сплоченность и кре-
ативность; 

III место разделили сразу два 
факультета – факультет экономики 
и управления и факультет биологии 
и экологии.

Карина БУРЛАКОВА.
Фото из личного архива героев
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мы вместе и мы счастливы

Курсы первой помощи пройдут в ГрГУ имени Янки Купалы

КОнкУрС

С 15 по 17 мая в Национальном детском 
образовательно-оздоровительном 
центре «Зубренок» впервые состоялся 
Форум молодых семей. В рамках данного 
события проходил конкурс молодых семей 
«Семья – будущее страны!». Купаловский 
университет представила семья 
выпускницы юридического факультета 
ГрГУ имени Янки Купалы Веры Мартыновой 
и магистранта юридического факультета 
Евгения Вербицкого.

В рамках форума участники побывали на медицин-
ской консультации «Здоровая семья», тренинге по 
психологической поддержке «Семейная психология: 
брачные установки и убеждения», юридической кон-
сультации «Формы поддержки молодой семьи». Семья 
Евгения Вербицкого и Веры Мартыновой заняла вто-
рое место. Также по решению Министерства образо-
вания семья Купаловского университета будет пред-
ставлять Республику Беларусь в семейном конкурсе, 
который пройдет осенью в Нижнем Новгороде.

Соб. инф.
Фото из архива семьи

Купаловцы стали 
финалистами VII 
Республиканского конкурса 
студенческих семей 
«Счастливы вместе», который 
прошел в Могилеве с 14 по 
16 мая. Серебро получили 
Александр и Виолетта Гук. 

Эта история первой осознанной 
любви началась, как сейчас модно 
говорить, в соцсетях. Виолетта и 
Александр познакомились в ВКон-
такте. Как признался Саша, в ходе 
личной встречи в Виолетте его при-
влекли милая улыбка и румяные 
щёчки. К слову, до первой встречи 
молодые люди на протяжении не-
скольких месяцев активно перепи-
сывались и созванивались.

– Меня привлекла манера обще-
ния Виолетты, – отметил Александр. 

Всё началось с сообщения парня: 
он увидел фото девушки и сразу по-
чувствовал теплые «вибрации». На 
момент переписки молодые люди 
жили в 180 километрах друг от дру-
га, Виолетта  – в Кореличском райо-
не, а Александр в Гродно.

– Какие общие интересы и хобби 
укрепляют вашу связь как пары? 
Александр, улыбаясь, отвечает:

– Наверное, прогулки на свежем 
воздухе и путешествия по Белару-

си. Для нас это особая романтика и 
время, когда полностью отдаешься 
партнеру. Мы ценим каждый момент, 
каждую секунду, проведенную вме-
сте.

– Виолетта, расскажи, пожалуй-
ста, как Александр сделал тебе 
предложение?

– На самом деле Саша долго не 
думал. После первого свидания пред-
ложил познакомиться с родителями, 
а через 10 месяцев, когда мне испол-
нилось 18, сделал предложение. Мы 
отмечали мой День рождения, Саша 
купил красивый букет, подготовил 
чудесную речь и предложил свои 
руку и сердце.

– А как же проходила подготов-
ка к свадьбе?

– Подготовка к свадьбе – это са-
мое ответственное мероприятие, 
которое мы пережили вместе. Сва-
дебное платье было куплено еще в 
феврале, когда мы решили, что по-
женимся. На подготовку к свадьбе у 
нас была неделя. Мы подали заяв-
ление 5 апреля. Пиджак у будущего 
мужа был куплен, и брюки – подло-
жены. 

– Как вы праздновали день 
свадьбы?

– Мы праздновали день свадьбы 
на два города, даже на три. Распи-

сывались в Щучине, застолье было 
организовано дома у моих родите-
лей, это от Щучина больше 100 ки-
лометров. А букет невесты я дарила 
человеку, который был в Лиде. 

Виолетта рассказывает, что по-
взрослела быстро. Девушка рано 
осталась без отца, во всем помогала 
маме и бабушке.

– Есть ли у вас совместные цели?
– Мы всегда с Сашей находим 

правильные слова в поддержку друг 
друга. Иногда просто стараемся от-
влечь друг друга от плохих мыслей 
прогулками или походами в кино. В 
карьере и уче-
бе также всег-
да принимаем и 
уважаем мнение 
друг друга. Сов-
местные цели, 
конечно, есть. 
Со временем 
хотим приобре-
сти собственное 
жилье и продол-
жить род, – по-
делилась Вио-
летта.

– Виолетта, а 
не было страха 
раннего заму-
жества? Да еще 

и в университете, а как же саморе-
ализация, учеба?

– Никогда бы не могла подумать, 
что выйду замуж в университете. Но 
ни капли сомнения не было. Я ду-
маю, ничего сильно отличающегося 
от обычной семьи у студенческой 
нет. Мы хотим показать, что студен-
ческая семья – это не страшно. Даже 
в годы студенчества можно создать 
крепкую и любящую семью, главное 
–  уметь слушать и слышать друг дру-
га.

– А что по финансам? Есть ли у 
вас совместный бюджет?

– Бюджет у нас даже до вступле-
ния в брак был общим. Никогда не 
делим на «моё» и «твоё». Из финан-
совых целей, наверное, мы бы хоте-
ли приобрести собственный домик 
в городе или в деревне недалеко от 
города. Ведь, когда появятся детки,  
очень хочется, чтобы они больше 
были на природе.

Виолетта о Саше: верный, за-
ботливый, внимательный, добряк, 
оптимист, настоящий мужчина. 

Саша о Виолетте: добрая, забот-
ливая, искренняя, хозяюшка, кра-
савица, патриотка.

Семья – это любовь, забота, вза-
имоуважение и безусловность. На 
время обучения в вузе приходится 
наибольшее число заключаемых мо-
лодыми людьми браков.

Беседовала Карина БУРЛАКОВА.
Фото из личного архива героев

семья – Будущее стРаны!
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В ГрГУ состоялся семинар для организаторов, педагогических работников и уполномоченных лиц ЦЭ и ЦТ-2025 

С 12 по 14 мая в 
Гродно прошла Ре-
спубликанская уни-
версиада по самбо, 
в которой приняли 
участие 20 женских 
и 24 мужских ко-
манд со всей стра-
ны. Масштабное 
событие собрало 
лучших спортсме-
нов, продемонстри-
ровавших мастерст-
во и силу.

В соревнованиях среди женских команд Гродненский государст-
венный университет имени Янки Купалы занял второе место в обще-
командном зачете, уступив только Белорусскому государственному 
педагогическому университету имени Максима Танка, который занял 
первое место. Третью позицию занял Белорусский государственный 
университет физической культуры.

В личном зачете выдающиеся результаты показали студентки Ку-
паловского университета. Елена Савко, студентка 1 курса факультета 
физической культуры, завоевала золотую медаль в весовой категории 
до 50 кг. Анжела Зурначян, студентка 2 курса юридического факуль-
тета, также стала победительницей, но только в весовой категории до 
59 кг. Анастасия Семёнова, студентка 2 курса факультета физической 
культуры, привезла домой серебряную медаль в весовой категории до 
72 кг. Ульяна Балько, студентка 4 курса факультета физической куль-
туры, заняла третье место в весовой категории до 65 кг. 

Мужская команда университета заняла седьмое место в общеко-
мандном зачете. В личном зачете отличился Александр Гурьев, студент 
2 курса факультета физической культуры, который завоевал серебро.
Успехи на Республиканской универсиаде по самбо подчеркивают вы-
сокий уровень подготовки студентов ГрГУ имени Янки Купалы. По-
здравляем победителей и желаем дальнейших успехов и достижения 
новых вершин!

С 5 по 8 мая в Минске 
прошла Республикан-
ская универсиада, где 
команда Гродненского 
государственного уни-
верситета имени Янки 
Купалы продемон-
стрировала высокий 
уровень подготовки 
и завоевала почетное 
третье место в команд-
ном зачете.

Особо отличились сту-
денты факультета физиче-
ской культуры, которые внесли значительный вклад в общий успех команды. 
Анна Чудина стала чемпионкой на дистанции 50 метров вольным стилем, а так-
же завоевала две бронзовые медали на дистанциях 50 метров на спине и 50 ме-
тров баттерфляем. Эти достижения подтверждают ее мастерство в различных 
стилях плавания. Александр Хомко поднялся на вторую ступень пьедестала на 
дистанции 200 метров вольным стилем и завоевал две бронзовые медали на 
дистанциях 50 и 100 метров вольным стилем, что свидетельствует о высоком 
уровне подготовки. Лидия Волковская дважды стала бронзовым призером на 
дистанциях 100 и 200 метров на спине. Ее техничное исполнение и воля к побе-
де позволили обойти соперниц. Екатерина Казак завоевала бронзовую медаль 
на дистанции 400 метров комплексным плаванием. Эта дисциплина требует не 
только отличной физической подготовки, но и умения грамотно распределять 
силы на протяжении всей дистанции.

Кроме того, женская команда ГрГУ имени Янки Купалы дважды поднима-
лась на третью ступень пьедестала в эстафетном плавании. Завоевала бронзу 
в эстафете 4х100 метров вольным стилем (Лидия Волковская, Екатерина Анд-
реюк, Екатерина Казак, Анна Чудина) и бронзу в комбинированной эстафете 
4х100 метров (Лидия Волковская, Ксения Лихорад, Екатерина Казак, Анна Чу-
дина).

Под руководством Юлии Мазур, старшего преподавателя кафедры спортив-
ных дисциплин, команда ГрГУ имени Янки Купалы смогла добиться высоких 
результатов и достойно представить университет на Республиканской универ-
сиаде.

купаловцы – 
пРизеРы РеспуБликанской 
унивеРсиады по самБо

БРонза на РеспуБликанской 
унивеРсиаде по плаванию

яРкие поБеды в гРеко-Римской БоРьБе

сеРеБРо в чемпионате миРа 
                                    по пляжному футБолу

СпОрт

В Витебске состоялся 1-ый открытый 
республиканский турнир по греко-римской 
борьбе имени В.Н. Изопольского. Этот 
турнир стал одним из ключевых этапов 
отбора на предстоящее первенство Европы, 
которое запланировано на июнь текущего 
года в Италии.

Молодые и талантливые студенты Гродненского госу-
дарственного университета имени Янки Купалы впечат-
лили своими выступлениями. Расим Ибрагимов, студент 
юридического факультета, занял 1 место в весовой ка-
тегории 55 кг. Артем Крамаренко, студент факультета 
экономики и управления, занял 4 место в весовой кате-
гории 130 кг.

Павел Савицкий, студент инженерного факультета, 
завоевал 1 место в весовой категории 97 кг. Никита Се-
макович, студент физико-технического факультета, за-
нял 3 место в весовой категории 77 кг.

Михаил Шугало, студент факультета физической 
культуры, занял 2 место в весовой категории 72 кг, а 
еще один студент этого же факультета Абдулмасих Аб-
дулмасих занял 1 место в весовой категории 82 кг. Мат-
вей Сачко, студент факультета физической культуры, 
был участником в весовой категории 72 кг.

Эти яркие победы студентов ГрГУ имени Янки Купа-
лы стали не только отличным результатом для универ-
ситета, но и прекрасным вкладом в развитие националь-
ного спорта.

Выпускники ГрГУ имени Янки 
Купалы, которые сыграли в составе 
сборной нашей страны, выступили 
на международной арене под 
руководством Николаса Альварадо. 
На стадии ½ финала белорусская 
команда обыграла сборную 
Сенегала. Международный турнир 
прошел на Сейшельских островах.

11 мая сборная Республики Беларусь сыг-
рала с действующими чемпионами – сборной 
Бразилии, со счетом 3:4 белорусы пробились 
в финал и уверенно взяли серебро. Выпускни-
ки Купаловского университета – Никита Чай-

ковский и Олег Гапон показали мастерство в 
точных ударах и решительных перехватах в 
ходе игры.

Отметим, что Олег Гапон, выпускник фа-
культета истории, коммуникации и туризма, 
провел всего 247 игр и забил 244 гола. Вы-
пускник юридического факультета – Ники-
та Чайковский провел 242 игры и забил 71 
гол. Напомним, что в 2024-м году сборная по 
пляжному футболу Республики Беларусь до-
шла только до полуфинала в ОАЭ.

Гордимся нашими выпускниками и желаем 
новых головокружительных побед!

Соб. инф.
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Ты чакай мяне заўжды,
Толькi вельмi моцна.

Ты чакай, калi дажджы
Засланяюць сонца. 
Ты чакай, калi снягi

I калi спякота,
Ты чакай, калi маглi

Ўсiх забыць у турботах.
Ты чакай, калi ж у час

Лiст не атрымаеш,
Ты чакай, калi падчас

Помачы не маеш.
Ты чакай мяне заўжды,

Не жадай дабра
Тым, хто кажа: «Сапраўды,

Усё забыць пара».
Хай павераць мацi й сын,

Што згарэў у агні.
Хай сябры, як на спачын, 

Сядуць у цiшынi,
Выпʼюць горкае вiно,

Успомняць, будуць жыць…
Ты чакай i заадно
Не спяшайся пiць. 

Ты чакай, i я прыйду
Ўсiм смярцям на злосць.

Уяві: у дом зайду – 
Гаспадар – не госць.

Той, хто разам не чакаў,
Скажа: «Шанцаванне…»

Не! У баi я не прапаў
Праз тваё чаканне!
Выжыў як i перамог
Цяжкасцей нямала?

Проста хтось чакаць не мог
Так, як ты чакала.

Пераклад Дар’і Гальцовай, 
выкладчыка кафедры славянскай 

філалогіі Варонежскага 
дзяржаўнага ўніверсітэта, 
удзельніка Летняй школы 

беларускай мовы і культьуры “Пад 
светлым іменем Купалы” 

2023 і 2024 гг.

Ты чакай 
К.Симонов (Жди меня)

Слёзы ворага

Сярод вялікай колькасці мерапрыемстваў, прысвечаных 
80-годдзю Вялікай Перамогі, звяртае на сябе ўвагу агуль-
наўніверсітэцкі конкурс эсэ “Вялікая Айчынная вайна ў 
лёсе маёй сям’і”, які праводзіўся навуковай бібліятэкай Ку-
палаўскага ўніверсітэта. Удзел у мерапрыемстве прынялі не 
толькі студэнты, але і навучэнцы ўніверсітэцкіх каледжаў.

Вызначыць  пераможцаў аказалася няпростай задачай для членаў журы, 
паколькі ўсе творчыя працы характарызуюцца сур’ёзным падыходам, 
глыбінёй выкладу думак і, галоўнае, неабыякавасцю да гісторыі сваёй 
сям’і, а значыць, і гісторыі сваёй краіны, якая мужна выстаяла ў жудасных 
умовах ваеннага ліхалецця.

Па выніках працы дыпломам 1 ступені ўзнагароджана навучэнка 
Гуманітарнага каледжа ГрДУ імя Янкі Купалы Лідзія Стралкова за эсэ 
“Слёзы ворага”. Дыпломам 2 ступені адзначана праца “Моя маленькая 
история” студэнткі факультэта псіхалогіі ГрДУ імя Янкі Купалы Наталлі 
Крывулькі. Дыплом трэцяй ступені атрымаў навучэнец Тэхналагічнага 
каледжа ГрДУ імя Янкі Купалы Арсеній Гадомскі за эсэ “Вайна без зброі”.

Шаноўныя чытачы, прапануем вам пераможнае эсэ.

Вайна жорсткая, яна цягне за сабой страх, смерць, боль. Колькі 
людзей аддалі сваё жыццё, каб яна, бязлітасная і агідная, больш не 
паўтарылася, каб мы ніколі не зведалі яе жахлівую, разбуральную 
сілу. Ідучы на вайну, ніхто з салдат не хацеў паміраць. Кожнаму 
хацелася жыць, адчуваць любоў блізкіх, выхоўваць сваіх дзетак, 
быць проста шчаслівым. 

У дзяцінстве мне заўсёды была цікавая тэма вайны. Шмат разоў 
я прасіла маці распавесці аб тым, як мае прабабкі і прадзеды 
перажылі гэты страшны час, што з імі адбывалася. І маці расказала 
мне гісторыю, якая паўплывала на маё ўспрыманне вайны. 

Гаворка пойдзе пра маю прабабку Веру Якаўлеўну Коўтун. Яна 
рана выйшла замуж і на пачатак вайны мела ўжо траіх дзяцей. 
Апошняя дзяўчынка Надзея нарадзілася 22 чэрвеня, у першы дзень 
вайны. Прадзед Мікалай быў прызваны на фронт, а яна з дзецьмі 
засталася дома. Жылі яны ў вёсцы Абодаўцы Вілейскага раёна. Іх 
дом вызначаўся сярод іншых. Ён быў вялікі і нядаўна пабудаваны.

Прыйшлі нямецкія акупанты і ў іх вёску. Мірныя жыхары 
адчувалі страх ад аднаго слова “немцы”. Што ім патрэбна? 
Навошта прыйшлі? Што будзе далей? На здзіўленне, акупанты 
паводзілі сябе спакойна. Прыкмеціўшы дом Веры, немцы вырашылі 
размясціцца ў ім: “Ніхто не пацерпіць, калі будзеце паводзіць сябе 
разумна. Мы спынімся на некалькі дзён, а потым сыдзем”. У галаве 
жанчыны пранеслася думка: “Няхай жывуць, галоўнае – захаваць 
жыццё сваім дзецям”. Праз некалькі дзён немцы загадалі жанчыне 
памыць салдацкія шынялі. Што рабіць? Калі не пагаджуся, яны не 
пашкадуюць ні мяне, ні малых. А калі свае ўбачаць, будуць лічыць 
здрадніцай, якая стараецца дагадзіць і абмывае варожых салдат. 

Глыбокай ноччу, каб ніхто не ўбачыў, яна з малодшай дачушкай 
прыйшла да ракі мыць шынялі. Заставаўся яшчэ адзін. Надзейка 
заплакала, і Вера ўзяла яе на рукі, стала калыхаць, каб тая 
заснула. Малой было ўсяго 2 месяцы (маленькая душа нават не 
ўсведамляла, што адбываецца). Тут да жанчыны падышоў нямецкі 
салдат, ён паглядзеў на дзіця і папрасіў узяць на рукі. Вера, 

баючыся і не разумеючы намераў ворага, працягнула Надзейку. 
Немец акуратна ўзяў малую і паглядзеў на маленькі безабаронны 
тварык. Слёзы… Слёзы? Жанчына не верыла сваім вачам. Гэта, 
сапраўды, той самы салдат, які выклікаў жах адным толькі сваім 
выглядам? Выціраючы слёзы, ён вярнуў малую ў рукі маці і дастаў 
з кішэні пацёрты здымак. На фотакартцы быў ён, а побач жанчына 
з дзіцём. Вера ўсё зразумела: гэта яго сям’я. Вядома, немец 
таксама чалавек, і ён сумаваў па родных, яму хацелася быць з імі, 
выконваць абавязкі добрага мужа і любячага бацькі, а не салдата ў 
чужой краіне. Вайна забрала ў яго такую магчымасць. Вайне няма 
справы да лёсаў людзей. Яна нішчыць усё і ўсіх: гінуць нашы, гінуць 
немцы, гінуць маладыя і старыя, добрыя, злыя...

 Немцы праз некалькі дзён пакінулі вёску. Маленькая дзяўчынка 
Надзя выжыла. Цяпер яна ўжо бабуля і расказвае гэту гісторыю 
сваім унукам.

Сёння, пераасэнсаваўшы лёс сваіх родных у гады Вялікай 
Айчыннай вайны, я разумею, што  гераізм нашага народа не 
толькі ў подзвігах славутых герояў, а і ў паўсядзённым жыцці 
звычайных людзей. Васіль Быкаў у публіцыстычных нататках 
“Званы Хатыні” пісаў: “Фронт барацьбы з гітлераўцамі праходзіў па 
кожнай ваколіцы, па кожным падворку, па сэрцах і душах людзей... 
Незалежна ад узросту, полу, нягледзячы на тое, што меў ён зброю 
і страляў у акупантаў або толькі сеяў збожжа і гадаваў дзяцей, – 
кожны быў воінам. Таму што і зброя, і збожжа, і падросшыя дзеці, 
ды і само існаванне кожнага беларуса ў выніку былі накіраваны 
супраць акупантаў”.

На мой погляд, мы, нашчадкі герояў, павінны сёння выхоўваць 
у сабе ўсё самае чалавечае, добрае, светлае. Гэта наш абавязак 
перад памяццю загінулых і будучыняй новых пакаленняў.

Лідзія Стралкова,
 навучэнка Гуманітарнага каледжа ГрДУ імя Янкі Купалы

баючыся і не разумеючы намераў ворага, працягнула Надзейку. 

каледжа ГрДУ імя Янкі Купалы Арсеній Гадомскі за эсэ “Вайна без зброі”.
Шаноўныя чытачы, прапануем вам пераможнае эсэ.

Слёзы ворага
Вайна жорсткая, яна цягне за сабой страх, смерць, боль. Колькі 

людзей аддалі сваё жыццё, каб яна, бязлітасная і агідная, больш не 
паўтарылася, каб мы ніколі не зведалі яе жахлівую, разбуральную 
сілу. Ідучы на вайну, ніхто з салдат не хацеў паміраць. Кожнаму 
хацелася жыць, адчуваць любоў блізкіх, выхоўваць сваіх дзетак, 


